

Bruselas publica la ruta de transición para un ecosistema industrial agroalimentario verde, digital y resiliente

El 10 de marzo de 2020 la Comisión publicó su Estrategia Industrial Europea para fomentar la competitividad global del sector industrial de la UE, basada en una doble transición, verde y digital. Un día después la Organización Mundial de la Salud declaró la pandemia de COVID-19. Por ello, el 11 de mayo del 2021 la Comisión actualizó la Estrategia Industrial de la UE a las nuevas circunstancias para ayudar al sector industrial europeo a ser más sostenible, digital, resiliente y competitivo a escala mundial.

Esta nueva Estrategia establece catorce ecosistemas industriales clave a los que enfocar las políticas europeas, nacionales y regionales, que abarcan desde la construcción, el sector textil, la energía renovable, la movilidad, la salud, el turismo, etc. y por supuesto la agroalimentación.

Los 14 ecosistemas industriales identificados por la Comisión Europea en su Estrategia Industrial



El ecosistema agroalimentario industrial

Este ecosistema abarca a todos los operadores de la cadena alimentaria: agricultores, pescadores, cooperativas, industrias, asociaciones, distribuidores, supermercados y servicios alimentarios. También incluye los proveedores de insumos y servicios, como fitosanitarios, fertilizantes, maquinaria, envases, y también la comunidad científica y las autoridades.

Según la Comisión Europea en su Informe anual sobre el mercado interior del 2022, el valor añadido producido por las actividades del sector agroalimentario asciende a 603.000 millones de euros en 2023 suministrando empleo a 16,08 millones de personas.

Las consecuencias de la invasión rusa en Ucrania en febrero del 2022 han tenido un gran impacto en este sector. La COVID-19 ya afectó muy negativamente al mismo, pero mostró su enorme resiliencia, poniendo de manifiesto la necesidad de aumentar los instrumentos para hacer frente a las emergencias, crisis geopolíticas, cambio climático y otros eventos que pudieran venir.

Pasos a seguir

En cada ecosistema la Comisión Europea trabaja para establecer la transición hacia un sector más sostenible, digital y por ende más competitivo. En este sentido, la Comisión reveló el pasado 11 de marzo la ruta de transición para el ecosistema industrial agroalimentario, centrado en la industria procesadora de alimentos.

La ruta identifica desafíos y oportunidades específicamente para esta parte de la cadena de valor y propone acciones para impulsar su contribución a un sistema agroalimentario de la UE competitivo, sostenible, resiliente y justo. Destaca que la competitividad y la resiliencia del sistema alimentario requieren retornos justos para todos los actores de la cadena de valor, inversiones inteligentes en sostenibilidad para limitar la inflación de los alimentos, apoyo al atractivo internacional de las exportaciones agroalimentarias de la UE y la implementación de modelos de negocio circulares.

En concreto, en el documento, presentado en Conferencia Abierta sobre Alimentos, se identifican ocho bloques de actuación:

1. Competitividad sostenible
2. Gobernanza pública
3. Dimensión social
4. Investigación e innovación y soluciones tecnológicas
5. El mercado interior y su infraestructura
6. Capacidades
7. Inversiones y financiación

En cada bloque, el documento identifica sus retos, sus capacidades y sus dependencias estableciendo una serie de objetivos aspiracionales en cada uno de ellos. En total, el documento establece 46 actuaciones a llevar a cabo para conseguir un sector agroalimentario industrial europeo más sostenible y digital.

Esta estrategia del sector agroalimentario no pretende proponer más regulación ni legislación sino focalizarse en las capacidades, instrumentos, políticas y programas disponibles que pueden mobilizarse para apoyar la transición hacia un ecosistema industrial agroalimentario de la UE verde, digital y resiliente.

Para respaldar la implementación, el documento informa de todos los recursos disponibles para financiar las inversiones, no sólo la PAC, sino instrumentos como los del Banco Europeo de Inversiones, el programa Horizonte Europe, el Fondo de Desarrollo Regional, el Programa Inviste, el Programa del Mercado Único, etc. Hoy en día, muchos de estos instrumentos no son utilizados, en todo su potencial, por las cooperativas, las empresas y las industrias agroalimentarias.

Este documento es fruto de un intenso trabajo conjunto con las partes interesadas, desde el primer borrador publicado en mayo del 2023 sobre los retos de este sector, las oportunidades y también las debilidades. **Cooperativas Agro-alimentarias de España** ha participado de forma intensa desde la publicación de la Estrategia Industrial Europea en 2020 en este proceso de consulta y ha estado directamente en contacto con las direcciones generales de la Comisión Europea implicadas, principalmente la DGGROW, DGAGRI y DG SANTE, para trasladar los retos de nuestro sector y **la importancia de las cooperativas en este ecosistema**, como empresas que contribuyen a acelerar la doble transición.

La publicación de esta vía de transición, por parte de la Comisión Europea, representa un paso significativo hacia un ecosistema industrial agroalimentario más verde, digital y resiliente en la UE. Al adoptar un enfoque sistémico, priorizando la sostenibilidad y la innovación, y fomentando la colaboración entre diferentes partes interesadas, la UE está sentando las bases para un futuro alimentario más justo y sostenible para todos.